

FOREIGN AFFAIRS

LATINOAMÉRICA



VOLUMEN DIECIOCHO, NÚMERO CUATRO 2018

Carta del Director

vii

Los nuevos gobiernos latinoamericanos

Democracia y gobernabilidad en Latinoamérica

2

Daniel Zovatto

Entre 2017 y 2019, quince de los diecinueve países de Latinoamérica habrán celebrado elecciones presidenciales. La coyuntura es propicia para examinar el estado de la democracia y la gobernabilidad en la región, con el fin de identificar sus fortalezas y proponer remedios para sus principales debilidades y desafíos.

¿Es posible salvar a México?

10

Denise Dresser

En 2012, con la elección de Enrique Peña Nieto, el futuro de México se veía prometedor. Sin embargo, apenas 6 años más tarde, una elección histórica expulsó a su partido del poder y le dio una victoria aplastante a Andrés Manuel López Obrador, cuya promesa de sacudir al sistema político sedujo a una población descontenta y ansiosa por un cambio de régimen. Sin embargo, aún no queda claro qué significará esto en la práctica.

La elección de López Obrador

19

Gustavo A. Flores-Macías

La primera victoria de un candidato de izquierda a la presidencia de México ha dado pie a que las elecciones de julio de 2018 se consideren históricas. Sin embargo, como las expectativas generadas son excesivas, Andrés Manuel López Obrador corre el riesgo de decepcionar a millones de ciudadanos que han puesto en él sus esperanzas.

Los desafíos del nuevo Presidente de Colombia

28

Catalina Botero Marino y Michael J. Camilleri

Iván Duque hereda una coyuntura repleta de dificultades, agravadas por el marco general de un país agrietado y sumido en la polarización. Para afrontar los problemas que supone gobernar Colombia, Duque debería tratar de disolver las confrontaciones entre los grupos políticos, aunque al hacerlo enfrentará graves tensiones.

El gobierno del bicentenario en Costa Rica 37
José Andrés Díaz González

Los resultados de las elecciones costarricenses de 2018 son producto de la fragmentación del sistema de partidos y la desafección del electorado, que permitieron al segmento más conservador influir en el desenlace de la primera ronda. El resultado final se expresa en un poder ejecutivo débil, con poca capacidad de maniobra.

Elecciones en Paraguay 45
Marcos Pérez Talia

La historia política paraguaya guarda una estrecha relación con el Partido Colorado, que desde 1947 ha gobernado al país casi ininterrumpidamente. En abril de 2018 se realizaron las séptimas elecciones presidenciales de la era democrática, con un nuevo triunfo colorado frente a la alianza de prácticamente toda la oposición.

Por fin, la (real) transición política cubana 53
Rafael Hernández

Es imposible entender el estilo de liderazgo de Miguel Díaz-Canel y su proyección política con la fórmula de la ruptura generacional. Su trayectoria como dirigente ha ocurrido bajo el magisterio de Raúl Castro; de ahí la cautela con la que se han de observar las reformas constitucionales propuestas por su gobierno.

Reformas y desafíos para Perú 63
Joel Díaz Rodríguez

La crisis de gobierno de marzo de 2018 en Perú se saldó con la renuncia del presidente Pedro Pablo Kuczynski y la investidura de Martín Vizcarra, que augura una nueva etapa para la gobernabilidad del país. No obstante, esta no será posible si no se abordan en el corto plazo las reformas institucionales y los retos que el país tiene por delante.

Diálogo

Cinco batallas y una guerra comercial 73
Valeria Mendiola y Valeria Moy

El gobierno de Donald Trump inició una serie de disputas comerciales en las que todos los países han sido tratados como adversarios. Entre los más afectados se encuentran Canadá y México, con el Tratado de Libre Comercio de América del Norte.

Aumenta la tensión en la guerra comercial 79
Yuanyuan Fang

A medida que aumenta la tensión entre China y Estados Unidos por los aranceles, una guerra comercial de gran escala está a punto de desatarse. Hay una miríada de problemas surgidos a partir de este conflicto que afectará sus economías y la estabilidad mundial.

Zirahuén Villamar

En la primavera de 2018, Donald Trump anunció que impondría aranceles a la importación de productos de acero y aluminio de la Unión Europea, una medida unilateral, desproporcionada y contraria al espíritu de libre comercio que Estados Unidos abanderó por décadas. En Alemania, la mayor economía de la Unión Europea, la respuesta ha sido contundente.

Mundo

Entre la academia y la diplomacia

97

Jordi Bacaria Colom entrevista a Olga Pellicer

Ante el complejo escenario internacional actual, se requieren voces de la academia y la diplomacia que ayuden a entender cómo llegó el mundo al punto de ebullición en el que se encuentra. Por ese motivo, y a manera de homenaje, el Director de *Foreign Affairs Latinoamérica* conversó con la profesora Olga Pellicer sobre su paso de la academia a la diplomacia, acerca de algunos de los temas internacionales en los que ha trabajado y sobre los retos de política exterior de la nueva presidencia de México.

Un mundo realista

107

Stephen Kotkin

La geopolítica no regresó, nunca se fue. El curso de la historia tiende a ser engañoso. Cada hegemonía piensa que es el último y todas las épocas creen que van a durar para siempre. En realidad, los Estados surgen, compiten y se derrumban. Y así se define el destino del mundo.

Un mundo liberal

114

Daniel Deudney y G. John Ikenberry

El reciente ascenso de las fuerzas y de los dirigentes iliberales ciertamente es preocupante. No obstante, es muy pronto para enterrar al liberalismo como teoría de las relaciones sociales, a la democracia liberal como sistema de gobierno y al orden liberal como marco general de la política internacional.

Un mundo marxista

123

Robin Varghese

¿Karl Marx está destinado a ser el espectro que acecha al capitalismo? Con cada descalabro económico surgen voces que claman que Marx tenía razón cuando pronosticó que el sistema terminaría destruyéndose. Pero el problema no es una crisis súbita del capitalismo, sino su funcionamiento acostumbrado, que en las últimas décadas exhibe patologías supuestamente superadas por el mundo desarrollado.

El mundo se calienta <i>Joshua Busby</i>	131
---	-----

Una amenaza podría definir el siglo XXI: el cambio climático. La alteración del clima en la Tierra acabará por exigir más atención y recursos, y tendrá una mayor influencia en la economía mundial y las relaciones internacionales que las otras fuerzas visibles en el mundo actual. El cambio climático dejará de ser una amenaza lejana y se volverá una realidad cuyos efectos requerirán acciones inmediatas.

Los enemigos internos de la OTAN <i>Celeste A. Wallander</i>	139
---	-----

La Organización del Tratado del Atlántico Norte afronta múltiples retos: desde el terrorismo en Europa, la migración y la desafiante Rusia hasta las amenazas de Donald Trump de hacer pedazos la alianza. Sin embargo, el problema más grave no se encuentra en estos riesgos obvios, sino en el quebrantamiento de la democracia liberal dentro de la propia alianza.

Reseñas	149
---------	-----

<i>Abstracts</i>	154
------------------	-----

Foreign Affairs Latinoamérica busca ser un espacio para difundir las visiones del mundo que se tienen en la región —y también las visiones de la región que se tienen en el mundo— sin descuidar los principales temas del escenario internacional, atañan o no a Latinoamérica. El contenido de los textos es responsabilidad exclusiva de sus autores.